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虽然刚接到电话我有些犹豫，但是打完电话，我仔细想想，

觉得这个新的任务蛮适合我，毕竟我刚从抗疫一线下来，积累

了不少经验能够帮助企业做好疫情防控。29 日晚上，我就到了

工厂。这是荆州当地一家法资企业的汽车配件生产厂。

当晚发生的一件事更让我觉得自己没来错。原来，前一天

该工厂有一对夫妻回来复工了，其中，那名女工人咳得比较厉害，

她的丈夫也有点腹泻。无论是他们本人，还是其他工友，在这

个特殊时期，面对这种情况，都是人心惶惶、草木皆兵。

在我和我的护士搭档到工厂前，夫妻已经去医院完成了检

查。其实两人都没感染新冠病毒，女工人是普通肺炎。但他们

回来后，情绪还是很紧张，总担心自己会不会被误诊，厂里面

也有不少关于他们是新冠肺炎疑似患者的流言。我了解到这个

情况后，就跟他们在办公室里进行了一次近距离面对面的交流。

我就对他们说，不用太担心，我看过检查报告了，问题不大。

如果你真被感染，那我不敢坐在这里跟你这么近距离讲话哟。听

完这句话，那两口子就笑了。那天我记得我们聊了还挺久，足足

有半个多小时，分别的时候，明显他们的精神状态就好了很多。

后来，其他工人看到我们在房间里接触了这么久，也就放心了。

这件事也成为我最近协助复工复产的缩影。在工厂和医院

的工作完全不一样，我之前从来没做过这种工作，所以刚来时

也是完全摸着石头过河。我发现，首先得跟工人打成一片，先

成为工人的朋友，再来更好地宣讲专业的医疗知识。

另外，在做好疫情防控的同时，又不能由于防疫过度而形

成紧张气氛，毕竟我们工作除了防疫，更重要的是要帮助企业

顺利复产复工。

将当地防疫经验推广到全球工厂

过去的10天，我一直待在工厂里。每天完成日常工作以外，

也总结出一些相关经验。比如，我们设计了一套测试题，30%

是关于安全复工，70% 关于新冠肺炎本身。现在来厂里复工的

工人，在经过我们的科普后，还得通过这个考试才能上岗。

另外，由于工人们普遍年轻，平时下班后若自感精力旺盛，

工友间喜互相串门。但现在特殊时期，这是需要想办法避免的

事情。于是我们通过微信群向大家介绍了我们中医特色的八段

锦，让工人们下班后在寝室可以自娱自乐，打发掉旺盛精力的

同时，又锻炼了身体。

目前我在工厂是 24 小时待命，只要工人们有需要健康咨询

的，就可以随时来找我。除了我们医护人员，工厂还配备了一

名专门的药物采购员。在保障安全的前提下，又大大提高了工

人就诊的效率。现在是特殊时期，全城封闭管理，工人如果要

自己出去看病，既不方便，也不安全。

我没想到的是，这些经验会有朝一日被推广到其他国家的

工厂。前面提到，这是一家法资企业的工厂。最近，随着全球

疫情暴发，这家企业在其他国家的工厂也面临防控问题。于是，

有一天我在和工厂的相关负责人交流时，就想到可以把我们这

段时间的做法总结后推广出去。

现在工厂的复工率差不多 30%，等到差不多全复工了，我

也就能回家了。回家后，我得跟家人说声抱歉。因为作为一名

医生，在疫情的考验下，我觉得我交出了一份满意的答卷。但

身为丈夫、父亲、儿子，应该是不及格吧……然后，估计也没

什么假期，还有我的好多老病人在等着我呢，我继续穿上我的

白大褂上班去！（本文图片均由受访者提供）

　　在当地一家法资企业的汽车配件生产厂帮助解决工人

健康问题，以便复工复产。
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马晓飞接受工人的健康咨询。 马晓飞此前在隔离病区工作。




